

CRONICAS Y NOTICIAS

ACTIVIDADES ANTROPOLOGICAS

En el Museo Etnográfico y el Instituto de Antropología de la Universidad Central.

Los alumnos de la cátedra de Antropología Morfológica continuaron este año su investigación sobre el peso y la estatura de los escolares de la población de Quito. Han sido ya examinados algunos millares de niños de ambos sexos, comprendidos entre los 6-14 años de edad, procedentes de diversos niveles económicos, lo último con el objeto de establecer la influencia de la alimentación y factores ambientales sobre las citadas características.

Los alumnos de la cátedra de Investigaciones Científicas de la Facultad de Filosofía y Letras, después de un trabajo de capacitación técnica en los laboratorios del Banco de Sangre de la Cruz Roja, realizarán en los próximos días la investigación de los grupos sanguíneos (sistema ABO) en la población aborigen que vive en los alrededores de la Capital. Igualmente, los alumnos de la cátedra de Antropología Cultural se dirigirán a las poblaciones cercanas a la ciudad de Quito para realizar obser-

vaciones etnográficas y de Antropología Social durante la celebración de las fiestas de Corpus Cristi entre esos grupos indígenas.

En la Asociación Ecuatoriana de Antropología.

Varios actos culturales han tenido lugar bajo los auspicios de esta entidad y dentro del programa de tareas elaborado para el presente año lectivo. Tales actos, acogidos por la Facultad de Filosofía y Letras, se realizaron en el Salón de Actos de la misma.

Iniciando el nuevo ciclo de conferencias, la Sra. Beatrix Quirino de Concha expuso sobre su trabajo "Sociología de los Grupos Marginales" en la sesión del 20 de Diciembre de 1957. Su estudio, que publicaremos in extenso en las páginas de este Boletín se refiere al conflicto psicológico que suscita el proceso de aculturación a que se ven sometidos los individuos y pueblos aborígenes en varios lugares del Continente. Su trabajo mereció una amplia aprobación del público asistente y de la prensa local.

El 13 de Marzo del año en curso presentó su trabajo el misionero josefino Padre Pedro I. Porras sobre "Arqueología del Oriente Ecuatoriano", el cual fue ilustrado con numerosas proyecciones. Como antecedente debemos señalar el hecho de que el Padre Porras, radicado durante varios años en la zona de la amazonía ecuatoriana ocupada actualmente por la tribu de los indios Quijo, se dedicó a una investigación prolongada y silenciosa de la arqueología de la misma. El autor dio la descripción de una parte de las numerosas cerámicas encontradas por él, las cuales ofrecen tipos variados dentro de un desarrollo cultural ya avanzado. Se ocupó también de un tema todavía poco conocido en Ecuador, el horizonte precerámico, e hizo una

descripción sumaria de numerosas cavernas con grabados murales por él encontrados como también de dólmenes y monolitos.

Un homenaje póstumo fue rendido a Paul Rivet el 20 de Abril, tanto por la Asociación Ecuatoriana de Antropología como por la Facultad de Filosofía y Letras y la Asociación Escuela de Humanidades de la misma. A este acto, que estuvo presidido por el Decano Dr. Luis Verdesoto Salgado y el Presidente de la Asociación Ecuatoriana de Antropología, Dr. Antonio Santiana, concurren distinguidas personalidades del mundo intelectual, como también un representante de la Embajada de Francia en Ecuador y el Embajador de la República Argentina, Sr. Héctor P. Lanfranco.

Tras un corto discurso del Decano destinado a exaltar la personalidad científica del ilustre extinto, el Dr. Santiana leyó una breve biografía, la cual consta de un análisis de su obra científica proseguido en orden cronológico a lo largo de sus publicaciones. Señaló la contribución de Rivet al conocimiento de los aborígenes del Ecuador y de su cultura e hizo notar que fue aquí, en Ecuador, donde el ilustre antropólogo, que como médico acompañaba a una misión francesa de servicio geográfico, descubrió su verdadera vocación.

Tomó luego la palabra el representante del Embajador de Francia Sr. Georges Bernys, quien exaltó la personalidad social y las ideas políticas del sabio y dio lectura a su testamento social y científico.

A continuación se descubrió el retrato de Rivet, destinado a ocupar sitio de honor, frente al de Max Uhle, en la sala principal del Museo Etnográfico.

Antes de finalizar la sesión el Gral. del Ejército de Chile, don Felipe Latorre —quien después de varios cursos de especialización en Antropología Social en universidades norteamerica-

nas recorre el continente sudamericano en vías de estudio— leyó su trabajo sobre “Medicina y diferencias culturales en el Ecuador”. Aborda aquí el problema primero desde un punto de vista general, aplicándolo después al Ecuador para demostrar las diferencias culturales y psicológicas existentes entre el médico y el pueblo en cuyo seno ejerce su profesión. En tanto el primero tiene una formación universitaria técnico-científica, el segundo, de escasos recursos económicos, en alto porcentaje analfabeto, vive adherido a la tradición así en el concepto de enfermedad como en el de su tratamiento. En el pueblo, especialmente entre la población rural y en particular en los indios, están arraigadas todavía las viejas ideas sobre la influencia de los poderes sobrenaturales en la producción de las enfermedades, las prácticas supersticiosas y la magia en su tratamiento.

Estos hechos establecen entre los dos, médico y enfermo, una distancia, cierta tirantez fundada en la diferencia de conceptos y prácticas que, digámoslo de inmediato, es preciso allanar para obtener de los métodos científicos de tratamiento toda la eficacia deseable. Y corresponde al médico, consciente de una situación tan anómala como perjudicial, resolver el problema por un proceso de conocimiento y adaptación oportuna a la mentalidad del paciente, dándole instrucción y procurándole educación. Pero tal conocimiento y adaptación sólo serán posibles por los caminos de la Antropología Social y Cultural, que se tornan indispensables al médico que ejerce su profesión en el medio popular en nuestros países latinoamericanos. El importante trabajo del Sr. Latorre será publicado in extenso en uno de los próximos números de HUMANITAS, y ello nos exime ahora de una reseña más amplia.

Significación ritual de comidas y bebidas ecuatorianas.

A fines de junio y ante numeroso público, bajo el título que antecede, el folklorista ecuatoriano Sr. Darío Guevara disertó en el seno de la Asociación. Tras una descripción detalla-

da de los alimentos que ingiere nuestro pueblo con ocasión de ciertas festividades religiosas como el Día de Difuntos, Semana Santa, Navidad, etc., señaló la permanencia de su tradición y el significado ritual y religioso de las comidas y bebidas que constituyen parte importante en el programa de festejos. Hizo notar la presencia de lo europeo y lo autóctono en tales supervivencias y, al terminar, se refirió a la necesidad de emprender un estudio sistemático de las mismas.

En uno de nuestros próximos números daremos a conocer el trabajo del Sr. Guevara.

Plan Piloto del Instituto Panamericano de Geografía e Historia.

Animado por el deseo de llegar a un conocimiento, el más completo posible, de América en todos sus aspectos, y de que tal conocimiento sea obtenido con los recursos técnicos propios de los moradores de sus diversas zonas, el I.P.G.H. ha organizado en la ciudad de Quito un equipo de especialistas que abordarán el estudio de la región que la rodea (Provincia de Pichincha). Los aspectos a considerar son muy variados: prehistórico e histórico, antropológico cultural y morfológico, geográfico, ambiental y físico; los recursos naturales, economía, producción y comercio. Tal equipo está presidido por el representante del Ecuador en el I.P.G.H., Gral. Don Angel Isaac Chiriboga y formado por distinguidos hombres de estudio, entre otros el Sr. Carlos Manuel Larrea, Isaac Barrera, el Rvdo. Aurelio Espinoza Pólit, Dr. Antonio Santiana, Sr. Francisco Terán, Alfredo Costales Samaniego, Gonzalo Rubio Orbe, Gral. Don Telmo Paz y Miño.

Después de una etapa de planificación de los trabajos a realizar y aprobados los programas por el Directorio del I.P.G.H., las investigaciones han dado comienzo. Los resultados se darán a conocer posteriormente.

El Plan Piloto del I.P.G.H. es una experiencia fundamental de trabajo en equipo, exhaustivo, para el conocimiento de una

región determinada, pequeña en este caso, pero que si da buenos resultados se podrá ampliar y aplicar posteriormente a los demás países de América.

Homenaje a Max Uhle

Al cumplirse el primer centenario del nacimiento del ilustre americanista, Dr. Max Uhle, la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Central y el Museo Etnográfico, celebraron una sesión solemne, la cual tuvo lugar en el aula magna.

El Sr. Carlos Manuel Larrea presentó un estudio completo de la obra de Max Uhle y el Dr. Antonio Santiana se refirió a los trabajos que, con abnegación ejemplar y sacrificando su salud e intereses personales, realizó en el Ecuador; a los servicios prestados a la Universidad Central y a la organización del Museo Etnográfico hecha por él.

El acto terminó con el descubrimiento del retrato del sabio, el cual penderá de las paredes de la institución como testimonio de la gratitud de los ecuatorianos.

REUNIONES INTERNACIONALES

XXXIII Congreso de Americanistas.

De acuerdo a la resolución tomada por el Congreso de Americanistas reunido en Copenhagen, el XXXIII Congreso de Americanistas tuvo su sede en la ciudad de San José, Costa Rica, en Julio de este año, bajo los auspicios del Gobierno Nacional de ese país y de instituciones norteamericanas como el Wenner Green. La señora Doris Stone estuvo encargada de su organización.

Segunda Mesa Redonda Internacional de Antropología.

Proyectada para Octubre de este año en la ciudad de Buenos Aires, bajo los auspicios de la Sociedad Argentina de Antropología y con sede en el Museo Etnográfico de la Facultad de Filosofía y Letras (Moreno 350). El dinámico Presidente de la misma, Dr. Fernando Márquez Miranda, conocido en todo el continente por su valiosa producción científica, se halla al frente de las tareas de preparación. Es de esperar que a tan importante como significativo certamen concurren representaciones de todos los países dando así a la iniciativa argentina amplitud continental.

